
3月21日，中国男足在世预赛亚洲区第二阶段小组赛上，在客场2比2战平新加坡
队。赛后，国足队长张琳芃在接受采访时公开表达了自己想要退出国家队的想法。或许
是感同身受，原中国男篮队长、深圳男篮球员周鹏随即在个人社交媒体上进行了转发，
“滋味不好受，加油向前看！”在那一刻，他的思绪可能回到了过去那个充满一系列不解与
愤懑的夏天。

北京时间昨
晚，CBA常规赛第
48轮全面展开，上
海久事男篮主场以
111比97战胜深圳
马可波罗男篮。由
于季后赛排名的直
接竞争对手北控和
深圳两队连续输
球，让上海男篮第
六的排名愈发稳
定。下一轮，球队
将在周四继续坐镇
主场迎战新疆伊力
特队。

《过去的夏天》对话周鹏，直言差距越来越大了

专题撰稿 本报记者 薛思佳

111
97

现在男篮和国足没区别现在男篮和国足没区别

A CBA 2024年3月27日 星期三
本版编辑 李家杉10

世界杯次战南苏丹队，在周鹏看来
这是球队的最后一根救命稻草，但中国
男篮却没有把握住这样的机会，“南苏
丹队大家都觉得有得打，但没想到对手
给我们上了一课，我们现在连非洲球队
都打不过了。”

在输给南苏丹队之后，周鹏坦言连
自己都不知道如何是好。“对于我而言，
这是我国家队生涯的最后一次世界大
赛。我希望给自己十几年的国家队旅
程画上一个圆满的句号，希望能够进入
奥运会，我可以多一年国家队的生涯，所
以我对这次比赛的珍惜程度是很高的。”
周鹏说道，“但当时输给非洲球队，又是
这么一种输球方式，大家都沉默了。赵
继伟和赵睿当时说了一些鼓舞士气的
话，但队里是鸦雀无声。”

对于这场比赛，周鹏还透露了自己

与主帅乔尔杰维奇之间发生过一些小
小的不愉快，“我投进一个三分之后，他
跟我说要把球传进去。我下一个回合
接到球之后，他一直用英语喊传球，对
手都听懂了，我一传对手就往里收，我
一瞄篮人家又上来，我自己的投篮节奏
就没有了，最后投了一个三不沾，我就
很生气，怒了！”在被替换下场之后，中
国男篮助理教练郭士强拉住了周鹏进
行劝阻，但效果甚微，“我说我刚投进一
个，这个战术我打了这么多年球还不知
道可以传进去吗？我本身就是一个传
球很好的人。后面杜锋指导也问我说
那天打得挺好的，为什么把你换下来？

我说我也不知道。”
据周鹏透露，自己赛后并没有和乔

尔杰维奇就此事展开后续的交流与探
讨，“每个人都有每个人的理由，他是名
帅，可能看的角度和维度不同，我有我的
理由。”在周鹏看来，自己实际上在本届世
界杯上并没有完全展现出最好的一面，

“我觉得我可以做得更多，只不过在新一
届国家队的体系中，主教练要求我的就是
拉开空间，所以说只有三分球。三分球并
不是我的强项，我有很多空切和突破，会
做很多事情，所以说我没法给自己打分。”

“我和主教练闹过矛盾”

2019年男篮世界杯，周鹏在临近
比赛开始前，因为训练中突发伤病，遗
憾地与家门口举办的世界大赛失之交
臂。时至今日，仍有球迷感慨，倘若中
国男篮在那届世界杯上拥有一个健康
的周鹏，或许事态将朝着另一个积极
的方向去发展。

四年之后，周鹏填补了当初因伤
缺阵的遗憾，“当我知道自己在12人
名单的时候，自己感觉可以为我在国
家队的最后一次大赛去搏一把，不管
付出什么样的代价。”令人惋惜的是，
老将的坚守，最终却换来了一个让其
感到麻木不仁的结果，“这是我国家队
生涯的最后一届世界大赛，仅仅就是
去了而已，最后画了一个点，连逗号都
不是。”

中国男篮在世界杯上所遭遇的窘

境，周鹏在欧洲拉练期间就窥知一二。
在与德国队的热身赛中，中国男篮以
49分的差距惨败于对手，这场输球也
让周鹏意识到了中国男篮与世界高水
平强队之间的差距，“身体上的差距，
以及努力程度上的差距。当时打完
德国队之后，所有人那种疲劳感以及
脱水程度，是CBA联赛很难给予的。”
周鹏坦言队伍对于欧洲拉练期间所遭
遇的困难，并没有做好足够的准备，

“训练前期都做得很好，但中间疲劳期
一到，大家战胜疲劳的决心，我觉得不
够。不管去德国，还是去斯洛文尼亚，
我们是否准备好了应对这种强度的比
赛，这是要比CBA联赛高出很多层次
的。我们只有把自己往死里逼，才可
能够达到世界杯级别的对抗。”

同样让周鹏没有感到意外的，还

有周琦的竞技状态。对于周琦在世界
杯上出现接球失误以及上篮不进等情
况，周鹏给到了自己的解读，“这不是
水平的问题，而是精神压力的问题，你
的神经控制着肌肉。”据周鹏透露，周琦
和自己在欧洲拉练期间有过几次沟通，
我能感受到后者的情绪是有波动的，

“他当时没有保险，因为他没有俱乐
部。如果他在国家队受伤了，国家队只
能赔付他定额的保险，这个保险够不够
他过他的生活？这对于他来说是不是
心态会有起伏？回国之后，他公布了去
广东队的新闻，但他仍有很多不想开口
的事情。这才会导致一个将近两米二
个子的人，在离篮筐这么近的距离，还
会出现投短或者过桥的情况。这绝对
是不正常的，你不能拿运动水平来解
释，是精神压力的问题。”

世界杯末战对阵菲律宾队，在外界
看来，是中国男篮不能输的一场比赛，
但结果往往事与愿违。

在对方归化球员克拉克森单节24
分的带领下，中国男篮以一场21分的惨
败结束了自己的世界杯之旅，彼时周鹏
因为右脚踝的伤势只能在替补席上目睹
这一切的发生，“只有克拉克森这一个人
可以去改变这场比赛。当时我跟几个小
孩说，大不了两败俱伤一起下去。他如
果急了，我们就赢了。竞技体育和军队
打仗是一样的，任何战术得来的胜利都
是胜利，不管是丑陋的还是华丽的。这
场球我们就是要胜利，要结果。”周鹏坦
言如果自己当时在场，可能会被判罚夺
权犯规离场，“你要把我们打倒，首先从
我身上跨过去。我不可能让你这么轻松
地想干吗就干吗。如果你用最不擅长的
东西把我打倒了，那我心服口服。”

在溃败于菲律宾队之后，周鹏表示
自己把更衣室砸了，缘由并不是输球本
身，而是年轻队员对于输球的态度，“我

不理解这些小朋友的心理。任何结
果都是可以接受的吗？任何结果
都觉得自己尽力了，就可以接受
吗？我不理解。输了比赛不沮丧

就可以了，还要互相鼓励。说什么你尽
力就可以了，那球没有办法。你不去想
办法解决困难，却选择接受这个现实，
说什么自己没有办法？”即使过去了些
许时日，但周鹏再度谈及那段场景依旧
显得相当激动，“我算是中国篮球的‘常
青树’，现在很多队友都可以叫我叔叔，
我真的没法跟他们交流。我有很多经
验，我可以和赵继伟、周琦、王哲林他们
去说，他们能够接受，不会曲解我的意
思。但和这些小朋友聊天，我还是要采
取更温和的方式，不过我没有看到自己
想要的结果。”

连续在世界杯和亚运会上负于菲
律宾队，中国男篮在过去这个夏天称得
上是颜面尽失。“每个人都在嘲笑中国
足球，不管是看不看，喜不喜欢足球的
人，都会说两句。我说世界杯结束之
后，男篮跟中国足球有什么区别吗？”周
鹏说道，“我们在亚洲，就是不能输日本
队、韩国队、伊朗队……任何球队都不
能输。就算我们在世界上赢不了一场
比赛，但在亚洲谁也赢不了我们，我们
要保住自己的底线。你要考虑这个事
情的后果是什么，如果任何事情都不用
承担后果，那所有事情都没有意义。”

“与年轻球员无法交流”
在采访过程中，周鹏还略显出人

意料地提到了自己在2022年夏天所
经历的转会，“那次转会影响了我对篮
球以及之后一些事情的态度。”

2021-2022 赛季结束之后，周鹏
与广东队的合约到期，但双方意外地
没有选择继续合作，前者随即转投到
了广东的另一家俱乐部——深圳队，
就此结束了自己在广东男篮16年的
职业生涯，“作为我而言，我从来没有
在任何公开场合说过这件事。其实
那个赛季让我自己很挣扎，甚至想过
退役，找不到自己的目标。”周鹏坦言
自己并不想离开广东队，为了这支球
队他可以说是倾其所有，队史的11个
总冠军其中有八个与其相关，“那一
年夏天的离开，跟我之前的规划是有
出入的。”

据周鹏透露，中国男篮主帅乔尔
杰维奇甚至就此事与他有过交流和
探讨，“他说我现在的球和以前不一
样了，我说我自己也很清楚，他说每
个优秀运动员都要去克服这种心理，
给我做了很多疏导。”经过一个赛季
的适应和调整，周鹏坦言如今的自己
已经完全摆脱了转会带来的影响，

“时间可以治愈一切。另外就是我和
新的小伙伴一起，差点创造了深圳队

队史的最好成绩。每个人当时都是
为胜利去付出自己的所有人，在一起
相互信任，去创造一个属于周鹏生涯
最后阶段的历史。”

自2006年开始代表广东男篮征
战CBA联赛以来，这已是周鹏的第18
个赛季。虽然随着年龄的增长，周鹏
的竞技状态已不像巅峰时期那样出
色，但多年积累下来的球场经验以及
防守端敏锐的嗅觉，依旧让他成为俱
乐部不可或缺的存在。但到了国家队
层面，这位为国效力十七载的老兵或
许到了要说再见的时候，即使最后一
届世界大赛的结果之于他而言是如此
残酷，“中国男篮目前的这种情况，包
括我自己的情况，说再去给国家队生
涯画上一个句号不现实，也不切实
际。”虽然运动员生涯已经进入倒计时
阶段，但周鹏表示自己未来会用另外
一种身份去推动中国篮球的发展和提
高，“努力不仅仅是现在，有可能等到
我退役之后。我在国家队这个平台学
习到了这么多知识，交了这么多学费，
看到了别人为什么好，也知道自己为
什么不好，那我要做的事情就是让篮
球这个行业，通过每个人的努力，包括
我自己在内，让它好起来，相信它一定
会好起来。”

“离开广东队想过退役”


